

REGIONES O ZONAS NATURALES

Existen en la provincia cinco regiones o zonas naturales, aunque podrían hacerse otras subdivisiones dentro de ellas: Los Montes Norte; Montes Sur o Valle de Alcudia; Campo de Calatrava, Campo de Montiel y La Mancha.

ZONA MONTES-NORTE

Situada al Noroeste de la provincia, los núcleos más importantes de la zona son Porzuna y Piedrabuena. Está delimitado por el Este, por el río Bañuelos, hasta su confluencia con el Guadiana, y por este río; al Sur por el Guadiana hasta casi su límite con la provincia de Badajoz.

Es junto con la zona Montes Sur la que dedica menos superficie al laboreo, siendo el 58 por 100 lo no labrado de su superficie total; viñedo y frutal alcanzan escasa importancia, sólo el cereal es importante. Por su configuración geográfica es tan irregular que no permite un alto grado de mecanización. Su economía se basa más en la ganadería (sobre todo ovina). Se caracteriza además por su accidentada orografía, con predominio de pastos y rastrojeras. Se han considerado núcleos de expansión a Porzuna, Piedrabuena, Horcajo, etc.

ZONA MONTES-SUR Y VALLE DE ALCUDIA

La zona Montes Sur se localiza en casi la totalidad sur de la provincia y parte Oeste; es un área naturalmente compleja, donde se da la minería; la industria y la ganadería, encontrándose dentro de esta zona el Valle de Alcudia.

Los núcleos de mayor importancia de esta zona son: Almadén, Almodóvar, Puertollano y Viso del Marqués.

Destacan, Almadén por sus minas de cinabrio; Puertollano, que tras el cierre de su cuenca hulleira y la reconversión de la zona hacia la producción de refino de petróleo y derivados se constituye en zona industrial por excelencia. Finalmente, y en este mismo área, se encuentra una amplia zona de pastos, constituida por todo el Valle de Alcudia que abarca varios municipios delimitados hacia

el Sur-oeste de Puertollano —Cabezarrubias, Almodóvar, Hinojosa, Mestanza—, pudiendo decirse que la configuración natural de la zona, con los altos rendimientos de alfalfa, la convierten en una zona ideal para construir una reserva ganadera única. La superficie total que se dedica a prados y praderas es del 54,7 por 100 del total.

ZONA CENTRAL O CAMPO DE CALATRAVA

La zona central recoge el centro de la provincia con la zona histórica del Campo de Calatrava abarcando desde Sierra Calderina hasta el Este de Despeñaperros. Por su situación recoge parte de las características de las restantes zonas, estando ubicada en ella su capital, además de otros núcleos como: Almagro, Calzada de Calatrava, Daimiel, Santa Cruz de Mudela, etc.

Económicamente caracteriza a esta zona la variedad de cultivos, los cereales ocupan el 28,8 por 100 de lo labrado; la vid el 14,2 por 100, y los regadíos el 7,1 por 100. Debiendo hacer constar su gran riqueza olivarera, que a veces se presenta asociada a la vid.

LA ZONA MANCHA

Está situada en la zona noreste de la provincia, extendiéndose hasta el centro, por lo que sus límites con la zona del Campo de Calatrava han tenido que trazarse basándose en razones económicas que no geográficas. Esta parte de la provincia dedica su agricultura en la mayor parte al cultivo de la vid, aproximadamente el 55 por 100 del total.

La ganadería no es demasiado importante, destacando las especies equina y porcina.

Dentro del aspecto industrial destacan las industrias de la alimentación, bebidas y alcoholeras. Ultimamente están ubicados dos polígonos industriales de preferente situación estratégica que están situados en Alcázar de San Juan y Manzanares. Estos polígonos están adquiriendo actualmente destacada importancia.

Como principales poblaciones de la zona destacan: Valdepeñas, Tomelloso, Manzanares, Alcázar de San Juan, etc.

CAMPO DE MONTIEL

La zona denominada Campo de Montiel agrupa al Histórico Campo de Montiel y se encuentra situada al sudeste de la provincia, contando como principal foco a Villanueva de los Infantes, San Carlos del Valle y La Solana.

Es zona cerealista por excelencia, dedicando el 40,3 por 100 a este cultivo, el viñedo ocupa el 11 por 100 asociado a veces con el olivar.

Hay en la zona industrias harineras y vitivinícolas.

EVOLUCION DEMOGRAFICA ENTRE 1970 Y 1981

VARIACION POBLACIONAL

Población 1970 (hab.)	512.821
Nacimientos	77.525
Defunciones	46.221
Diferencia	31.304
Saldo migratorio	-68.996
Población 1981	475.129

PARTIDOS JUDICIALES

- Alcázar de San Juan.
- Almadén.
- Puertollano.
- Ciudad Real (2).
- Daimiel
- Manzanares.
- Valdepeñas.
- Villanueva de los Infantes.

NOTA.—La Historia, el Arte, la Literatura, las costumbres y demás datos de relieve sobre la provincia se irán desvelando sucesivamente en los diversos capítulos que dedicaremos a las cinco comarcas que configuran la geografía provincial, según el criterio adoptado.

DOCUMENTACION

- Obra del Consejo Económico Sindical de La Mancha.
- Diccionario Geográfico (Inocente Hervás).
- Economía Regional 78-79.
- Ciudad Real paso a paso.
- Anuario «El País».
- Renta Nacional del Banco de Bilbao.